

Service instructeur
Service de Prévention de la Dépendance

N° CP-2009-9-4-2

Service consulté

FONDS D'ACTION GERONTOLOGIQUE

Résumé : Soutien financier à des actions de prévention et de promotion de la santé en faveur des personnes âgées

Pour 2009, cinq structures ont adressé des demandes de subvention pour des actions de prévention et de promotion de la santé en faveur des personnes âgées du territoire du Haut-Rhin.

- L'Association des Centres de Soins de CERNAY et environs (SANTEA)
- La CPAM de COLMAR
- Le Comité Départemental de la Fédération Française d'Entraînement Physique dans Monde Moderne (FFEPMM) Sport pour Tous du Haut-Rhin
- L'Institut Régional pour la Formation des Adultes (IRFA-Est)
- l'Association de Santé, d'Éducation et de Prévention sur les Territoires Agricoles et Ruraux d'Alsace (ASEPTARA)

L'Association des Centres de Soins de CERNAY et environs (SANTEA)

Cette première demande de subvention concerne une action d'aide aux aidants sur le secteur de CERNAY, WITTELSHEIM et environs. L'objectif recherché consiste à permettre aux aidants naturels de personnes âgées accompagnées par les services de SANTEA d'assister à des groupes de paroles et de formation.

Le coût de cette action s'élève à 9.219 €. La demande de subvention est de 9.200 €. Compte tenu de la finalité de la subvention demandée (rémunération du personnel de garde de SANTEA) la subvention doit être conditionnée par un réel travail en partenariat avec le CLIC Thur Doller, le Pôle Gériatrique et les professionnels du territoire.

Il est proposé de verser une subvention de 1.500 €.

La CPAM de COLMAR

Près de 200 personnes devraient être touchées par cette action de prévention des principaux risques de maladies évitables. La CPAM de COLMAR organise auprès des personnes de 55

à 65 ans des conférences sur les clés du bien vieillir, suivies d'ateliers sur différentes thématiques sur COLMAR et GUEBWILLER.

Le coût de cette action s'élève à 28.944 €. Le montant de la subvention demandée représente 2 % du coût de l'action, soit 1.500 €. Celle-ci a été inscrite dans le programme validé par le COPIL Bien Etre et Bien Vieillir, et se fait en partenariat avec d'autres professionnels.

Le Comité Départemental FFEPMM Sport pour Tous du Haut-Rhin

En 2007, une expérimentation d'ateliers « Prévention des chutes » qui s'inscrivait dans le cadre du renforcement de la lutte contre l'isolement des populations précaires et dans le cadre du COPIL Bien Etre et Bien Vieillir a été menée par le comité dans les foyers Aléos de CERNAY et MULHOUSE. Cette action cofinancée par ALEOS, le comité départemental Sport pour Tous et le Conseil Général se poursuit pour l'année 2009. Il est prévu cette année :

- d'informer et sensibiliser les résidents aux notions de santé et de bien être en leur proposant un temps d'activités physiques adaptées,
- de prévenir la perte d'autonomie des résidents les plus âgés par le biais d'activités physiques adaptées,
- de former des personnes relais au sein des résidences afin d'assurer la pérennité des actions.

Un nouveau partenariat devrait se créer avec la CPAM de MULHOUSE pour favoriser l'accessibilité aux soins des résidents (bilan de santé, éducation à la santé).

Le montant de la subvention demandée de 1.200 € représente le coût total de l'action. Celle-ci a été inscrite dans le programme validé par le COPIL Bien Etre et Bien Vieillir.

L'Institut Régional pour la Formation des Adultes (IRFA-Est)

Pour l'année 2009, l'IRFA-Est prévoit d'intervenir à MULHOUSE, GUEBWILLER, RODEREN, SAINT-AMARIN et HUNINGUE sous la forme de 5 conférences débats suivies chacune de 12 ateliers de prévention des chutes. La participation aux conférences débats est gratuite et une inscription de 40 € est demandée pour l'ensemble des ateliers.

Le montant de la subvention demandée est de 2.575 €. Celle-ci a été inscrite dans le programme validé par le COPIL Bien Etre et Bien Vieillir.

Les conditions de versement de cette aide sont définies dans la convention pluriannuelle d'exécution signée en 2008.

L'Association de Santé, d'Éducation et de Prévention sur les Territoires Agricoles et Ruraux d'Alsace (ASEPTARA)

Cette association développe chaque année trois types d'actions de prévention auprès des personnes âgées :

1. Les ateliers Bien Vieillir : action destinée aux personnes âgées de 50 ans et plus. Conférence-débat grand public suivie de 6 ateliers thématiques. Pour l'année 2009, 6 communes seront desservies par cette action (NEUF-BRISACH, WINTZENHEIM, CERNAY, KIENZHEIM, BATTENHEIM, MULHOUSE)
2. Le programme « L'Équilibre, où en êtes-vous ? » : cette action vise l'amélioration de la fonction d'équilibration et pour développer la capacité de se relever du sol en cas de chute. Pour l'année 2009, 10 communes seront desservies par cette action (MUESPACH, LANDSER, ISSENHEIM, CHAVANNES SUR L'ETANG, WIDENSOLEN, BOLLWILLER, FRELAND, TURCKHEIM, SAINTE CROIX EN PLAINE, RORSCHWIHR)

3. L'action « PAC Eurêka » : Programme d'Activation Cérébrale qui s'adresse à des personnes retraitées qui présentent de légères pertes de mémoire, sans relever d'une pathologie. Des tests de mémoire sont réalisés avant la constitution des groupes.

Le programme se décline en 15 séances hebdomadaires, animées par une personne formée à la méthode et réunissant environ 12 participants. Pour l'année 2009, 10 communes seront desservies par cette action (BIESHEIM, MOOSCH, MUNSTER, PFAFFENHEIM, CARSPACH, KAYSERSBERG, LIEPVRE, ORBEY, UFFHOLTZ, BUSCHWILLER).

Le montant de la subvention demandée pour les 3 types d'actions est de 14.750 €. Celle-ci a été inscrite dans le programme validé par le COPIL Bien Etre et Bien Vieillir.

Les conditions de versement de cette aide sont définies dans la convention pluriannuelle d'exécution signée en 2008.

Au vu de ce qui précède, je vous propose d'accorder :

- ❖ une subvention de 1.500 € à l'Association des Centres de Soins de CERNAY et environs (SANTEA) pour son action d'aide aux aidants,
- ❖ une subvention de 1.000 € à la CPAM de COLMAR pour la tenue de conférences et d'ateliers thématiques sur la promotion de la santé des personnes de 55 ans et plus,
- ❖ une subvention de 1.200 € au Comité Départemental FFEPMM Sport pour Tous du Haut-Rhin pour son action en faveur d'une activité physique adaptée au sein des foyers de l'association ALEOS,
- ❖ une subvention de 2.575 € à l'Institut Régional pour la Formation des Adultes (IRFA-Est) pour la tenue de conférences et d'ateliers pour la prévention des chutes de la personne âgée,
- ❖ une subvention de 14.750 € à l'Association de Santé, d'Éducation et de Prévention sur les Territoires Agricoles et Ruraux d'Alsace (ASEPTARA) pour la tenue de trois types d'actions de prévention auprès des personnes âgées :
 - ✓ Les ateliers Bien Vieillir
 - ✓ Le programme « L'Equilibre, où en êtes-vous ?" »
 - ✓ L'action « PAC Eurêka »

Ces sommes sont prélevées sur le Fonds d'Action Gérontologique,

Opération 2009-I 711-9999 imputation 65-53-6574-3097-010.

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

LE PRESIDENT



Charles BUTTNER

Direction de la Solidarité

DOSSIERS EXAMINES PAR LA COMMISSION PERMANENTE
DU 12 JUIN 2009

Associations ou organismes relevant de l'action sociale (F)
PROGRAMME 2009

N° Opération	Maître d'ouvrage Libellé de l'opération	Montant forfaitaire
FAS04749	ASEPTARA- Association de Santé d'Education et de Prévention sur les Territoires Agricoles et Ruraux d'Alsace Ateliers Equilibre - Pac Euréka - Bien Vieillir - 2009	14 750,00
FAS04725	CAISSE PRIMAIRE D'ASSURANCE MALADIE - COLMAR Action "Les clés du bien vieillir après 55 ans" - 2009	1 000,00
FAS04748	CD FFEPMM (FEDERATION FRANCAISE ENTRAINEMENT PHYSIQUE DANS MONDE MODERNE) Actions de prévention dans les résidences ALEOS - 2009	1 200,00
FAS04743	IRFA EST - INSTITUT REGIONAL POUR LA FORMATION D'ADULTES 5 Ateliers Equilibre -2009	2 575,00
FAS04724	SANTEA Projet "Etre bien dans sa tête et bien dans son corps" - 2009	1 500,00
Total		21 025,00